

El señor Juez Segundo del Crimen dictó ayer prisión y enjuiciamiento contra un alto funcionario público

Ayer en las primeras horas de la mañana, el señor Juez Segundo del Crimen, Lic. don Octavio Moya, dictó prisión y enjuiciamiento contra un alto funcionario público y al cual se procesa por el delito de estupro

en perjuicio de una apreciable y bella joven.

Se daba como un hecho, la aceptación de la renuncia del funcionario público aludido.

Damos la noticia, con las reservas del caso.

Teléfonos:
2071
y 2575

EL PAIS

Apartado:
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 25 DE SETIEMBRE DE 1933

Núm. 287

Un rasgo heroico de Manuel Castro Quesada

Abramos el libro de la historia Patria. Están las fuerzas de Tinoco atrincheradas en la histórica finca del Jobo. Vienen las tropas restauradoras con Manuel Castro Quesada a la cabeza para tomar la plaza. Se trabó el combate. Un diluvio de balas llena de sangre el campo. Hay una ametralladora avanzada que los restauradores ponen a funcionar sin descanso para contrarrestar el recio fuego del enemigo. Esta ametralladora está emplazada en un punto muy visible y casi todos los que la manejan, caen. Se han agotado ya las cintas de parque y precisa llevarle otras al artillero que queda, junto a la ametralladora, para que pueda sostener la batalla. Un soldado valiente se dirige con una caja de tiros hacia el lugar que indico, pero pronto es visto y acto seguido herido. El heroico maestro Celín Arias Durán alza entonces aquella caja de tiros y cuando ya se acerca a la pieza para darle el petrecho que falta, recibe la tremenda descarga que allí mismo le deja muerto. Urge que esa máquina trabaje para que el enemigo no envuelva la retirada de las tropas restauradoras. Urge llevar pronto esa caja con parque que el artillero demanda! ¿Pero no han caído ya Celín Arias y otros por acometer tan temeraria empresa? ¿No está herido Rojas Corrales? ¿No hay ya tantos muertos? De pronto, señores, sale de sus filas el jefe de la revolución y antes de permitir que sus amigos y soldados vayan al sacrificio, él, sereno, altivo, firme, como siempre en los grandes trances de la vida, toma la caja y desafiando el plomo que de todos lados le lanzan, emprende su camino y llega triunfante hasta la ametralladora para entregar al artillero, la munición que necesita. Gracias a este gesto heroico de Manuel Castro Quesada el avance de los enemigos se demora y pueden los restauradores darse por salvados!

Al anochecer, cuando después de la cruenta batalla, todos se alejan para buscar abrigo y descanso, mírase entre las sombras de la montaña a un hombre alto, blanco, con el vestido deshecho, pero de porte señorial, majestuoso, como el de los grandes guerreros antiguos, pasar con un cuerpo humano que carga sobre el hombro y a cada movimiento destila su sangre generosa! ¿Cómo es posible que alguien quede con fuerzas para cargar a otro después de una jornada tan terrible? ¿Quién es capaz de haberse quedado solo, de noche, en la montaña, desafiando la persecución del enemigo para echarse a cuestras a un humilde compañero en desgracia? ¿A dónde va? ¿Hasta la Cruz? ¿Será un héroe mitológico? ¿Será un Quijote...? ¡No! contesta la historia: es un hombre; es un gran costarricense; es Manuel Castro Quesada que ha sabido alzar a Vicente Palavichini y lo lleva en hombros hasta la frontera para ver si logra curarlo, porque ha caído herido durante el combate. Es Manuel Castro Quesada, que nunca deja regado a un compañero y que sabe, siempre, jugarse la vida para servir a un amigo y defender a la Patria!

Meses más tarde, cuando la restauración triunfó, a Manuel Castro Quesada, que fué objeto de una apoteosis por el pueblo costarricense, se le ofreció la candidatura presidencial y en vez de aceptarla y de buscar el poder se fué al campo para trabajar en la agricultura, a la manera de esos nobles labriegos que encuentran en la entraña de la tierra el secreto de la vida y toda la fuente de riqueza, que da bienestar a la Patria.

Ese es, juventudes de Costa Rica, el caudillo ilustre a quien tuvimos el honor de acompañar en la campaña electoral última; en que la voluntad popular y la sinceridad del sufragio, fueron sepultadas en absoluto, por el poder invencible del oro, que ahora pagan los pobres empleaditos públicos; sin haber podido saber, después de mil preguntas hechas, a cuánto asciende el valor

SILUETAS POLITICAS

El General don Jorge Volio

Al separarse de nosotros, el ilustre general don Jorge Volio, queremos honrar las columnas de nuestro semanario, reproduciendo las palabras escritas por el notable escritor nacional Francisco Soler y que a la letra dicen:

«JORGE VOLIO

Medio jorobado, prodigando siempre una sonrisa que es un pedazo de pan caliente, desarmados los ademanes, va este sacerdote sin sotana por nuestras calles, entre los saludos de las viejas que recibieron consejos de sus labios y las muchachas que recuerdan con mal humor haber confesado pecadillos cerca de una oreja que se ha convertido en mundana.

Porque a pesar del aire pudoroso que se apodera de su rostro en presencia de unas faldas de esas que permiten entrever discretamente un listón íntimo, este muchacho vigoroso, creyente y altivo, no puede resistir la tentación de tender un piropo, como una capa andaluza, para recoger las huellas de un par de piececillos menudos, ligeros, y silenciosos cual un soplo.

Alma atormentada que habría destacado en la defensa de los fueros del Rey don Carlos con más audacia y sencillez que Santa Cruz el peccoso rubicundo, pero sin la ferocidad de aquel gerifalte de pico corvo y garras cobrizas que en arrebatos místicos pedía al Todopoderoso fuerzas, intrepidez y vida para colgar de un álamo hasta el último hereje que blasfemara en español.

En las noches, de hinojos, amontonado igual a un traje en el suelo, auséntase de sí mismo en revuelo espiritual hacia las alturas donde vemos las estrellas y él encuentra al Creador. Pero bajo los ardores solares es un guerrillero impacible y liberal que reparte absoluciones entre el fragor de las ametralladoras y los gritos de odio que desfiguraban los rostros de la soldadesca. Cuentan que en un encuentro allí en La Paz, pueblo resplandeciente y polvoso, abrumado de las chicharras, dejó tendidos por tierra a casi todos los hombres a su mando pero él fué el primero en caer con el pecho agujereado.

Mas la verdadera vida agitada de este antiguo tonsurado no es la que pasa ante nuestros ojos. Es la que bulle en silencio cuando queda frente a frente de sí mismo. Fervoroso y clemente, encontró un día, porque así le vino en gana pensarlo, que no era bastante digno para servir un sacerdocio y colgó los hábitos sin haber renunciado a su credo, a fuer de leal con el Señor: bello ejemplo que no imitarán los cobardes.

Y ahora está allí, enseñando la historia y la gramática en un colegio; pero peor para él y mejor para los muchachos.

A menudo lo encontramos muy peinado, muy oloroso a lociones, debajo de un bombín que algún parentesco tiene con la cúpula de la parroquia de Alajuela, detrás de unas corbatas que dan miedo en fuerza de chillonas, cuestión de gusto únicamente.

Lo malo es que como están las cosas, y lo mucho que ha subido el precio de los pantalones, cualquier día lo casan.

Y mejor.

total en que el señor Designado en ejercicio, compró su tercer mandato presidencial.

Rasgos como el que fielmente se ha reproducido aquí, nunca podrán escribirlos los amigos del Lic. Jiménez Oreamuno.

S. D. E.

Pues este antiguo padre de la iglesia, resultaría un magnífico padre de familia.

FRANCISCO SOLER

Sale de su Patria, a donde tuvo amigos leales y enemigos crueles, para buscar la calma absoluta de que quiso disfrutar en su casa solariega de Santa Ana, en cuya puerta hizo grabar, entre otras cosas, una palabra sola, que refleja el deseo íntimo de su ilustre morador: PAX!

El ambiente no quiso concederle un instante de reposo; tampoco él tomaba una actitud decidida al respecto. Su temperamento, su personalidad, ha sido como un océano que sufría las alternativas propias de todo lo que de grande encierra la misma inmensidad. Apacible a veces; irritado y violento en ocasiones; sereno por momentos; pero en constante actividad, pasaba sus días esa alma grande, esperando siempre el momento de poder decir, lo que ahora dice, y que sirve para revelar el fondo de filósofo que siempre acompañó al ilustre general: «Yo fuí todo y todo es nada».

Hubo en el mundo grandes honores; dejó sus hábitos sagrados para colgar en su cinto, la estrellada espada que le ofreciera la Patria en momentos inolvidables; y ahora se va, solo, amargado y con su mente bien puesta, a colocarse de hinojos ante el Jefe de la Cristiandad; esperando de volver al seno de la Iglesia, que por medio de sus oraciones lo acerca al Dios de la Misericordia y dispuesto a elevar de nuevo sus manos consagradas, ante el altar de Dios, para tomar con ellas la Divina Forma y pedir a Jesús de Nazareth, PAX, para su espíritu y paz, para la humanidad.

Llegue al ilustre don Jorge, la plegaria que del fondo de nuestro corazón sale, para acompañarlo siempre; — con tanta admiración como respeto; — junto a la súplica que le hacemos, de que entre los recuerdos que conserve de ésta su patria idolatrada, no olvide el hondo y leal afecto que por él hemos tenido en todos los momentos de su vida, junto a los votos que hacemos, porque la tranquilidad del sacerdocio, sirva de bálsamo a los mil quebrantos de su agitada vida seglar.

S. D. E.

El Tribunal de Arbitraje

Nuestro amigo, el Lic. don Amadeo Johanning, ha tenido la gentileza de mostrarnos la nota oficial del Ministerio de Hacienda, fechada a 24 de julio de 1929 y en la cual se acepta una proposición suya para servir en su propia oficina los asuntos a su cargo como Presidente del Tribunal de Arbitraje.

Con esa comunicación oficial, queda desvanecido todo cargo o rumor recogido en la calle contra la dependencia citada; y nosotros muy gustosamente rendimos nuestras más cumplidas excusas al caballero

amigo, que en forma tan gentil se sirvió quitar de nuestra mente, una idea equivocada y que nació de un mal informe.

Un apretón de manos para para el amigo don Amadeo.

6499

0939

2377

Imp. Falcó. Hnos

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director Santiago Durán Escalante

Adm. y prop.: Eduardo Montealegre Castro.

TELÉFONO 2071

APARTADO 871

CIRCULA LOS LUNES

NUMERO SUELTO 10 CTS.

SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS

Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

Campo cedido

¿Cuándo tal suceda?

El flagelo del hambre ha sentado sus reales en las clases proletarias del pueblo de Costa Rica, y la mala situación económica se ahonda a medida que el tiempo avanza de un modo general.

El desconcierto imperante por tal razón es grande, y por expertos que sean los hombres de negocios todo lo ven oscuro.

El cielo patrio está cargado de nubarrones, indicio de la tempestad que se avecina; pues la paz se asienta en el bien-

estar de los habitantes de un país.

De la miseria surge el caos, que origina el desorden social y político.

Paliar un tanto una crisis no es buscar el medio de terminar con ella; es simplemente un alivio momentáneo, cuyos males recrudecen más tarde.

Cuando los grandes capitalistas lo hayan absorbido todo ¿qué hará el resto del pueblo? ¿Permanecerá quieto, sosegado?

Este es el serio pro-

blema que afrontará no muy tardado el gobierno.

Hay moratoria de intereses y amortización de nuestra deuda externa, y sin embargo la crisis se siente honda.

¿Qué será el año 1935 cuando el país se vea compelido a llenar estos compromisos aumentados y de carácter urgentes? Solo Dios lo sabe.

Lo único que no ignora don Ricardo Jiménez Oreamuno es que estos pagos principiarán de nuevo, casi al abandonar él el Poder.

Si ahora se siente el flagelo de la crisis sin el pago de intereses y amortización de dicha deuda externa, ¿cómo se sentirá cuando tal suceda?

Nuevas penalidades y sacrificios se le espera al sufrido pueblo costarricense.

Sobre sus hombros debilitados por tantas calamidades pesarán más exigencias monetarias, que impondrá el nuevo Presidente de la República; a quien no hay duda dejará una pesada cruz don Ricardo y un proverbio: «el que viene atrás que arrée».

¿Cuál será el patriota de pelo en pecho, de corazón bien puesto, de pensamiento alto, que rompiendo con los añe-

jos moldes y sistemas que han imperado en el país, salve a su pueblo de la esclavitud y la miseria en que lo han sumido un grupo de hombres, que se vienen heredando desde antaño de padres a hijos las gangas de la Nación?

Cuando un pueblo llega al extremo de su desgracia, aparece como por encanto el caudillo audaz, el redentor de las masas oprimidas, el salvador de una nación que se hunde. Costa Rica tendrá el suyo. Esperemos.

FEDERICO FERNÁNDEZ G.

Si en esta elección de diputados que se avecina se lograra llevar al Congreso estos ciudadanos, creo que el pueblo daría una nota de buen tino y de verdadero patriotismo.

Helos aquí:

- Víctor Guardia Quirós
- Alejandro Alvarado Q.
- Santiago Durán E.
- Dr. Rafael Calderón G.
- Gerardo Matamoros
- Bernardo Yglesias R.
- Diputado Julio Padilla
- Alejandro Aguilar M.
- Moisés Vincenzi
- Vicente Castro C.
- Rafael Castro Quesada
- Dr. Nilo Villalobos.

FEDERICO FERNÁNDEZ G.

Programa Oficial del ABC de Cuba

(Por su importancia trascendental, reproducimos el siguiente artículo, que hemos tomado del «Panamá American» que dirige el conocido y notable periodista Salomón de la Selva):

MEDIDAS ECONOMICAS

Para contrarrestar las causas de la situación actual de Cuba, el A B C entiende que es necesario el rescate de la riqueza para la población cubana. A ese fin adoptará las siguientes medidas:

A—Fomento y protección de la pequeña propiedad rural, mediante una política de colonización interior.

B—Implantación de medidas que propendan a la desaparición gradual de latifundios, tales como el impuesto progresivo sobre la tierra; la urbanización y municipalización de los bateyes de los ingenios; la conversión de los ferrocarriles de uso privado a fines de uso público; la prohibición de la inmigración de braceros — sustituyéndola en su oportunidad por la de familias debidamente seleccionadas,— y la reglamentación de los sub-puertos.

C—Limitación en cuanto a la adquisición del dominio de la tierra por compañías, y adopción de medidas que tiendan a la nacionalización de la misma.

D—Formación del catastro nacional.

E—Creación del «homestead» o patrimonio familiar mínimo, inejecutable y exento de responsabilidad por deudas, que asegure al campesino contra toda depredación.

F—Adopción de medidas que propicien la formación de cooperativas de producción, tales como la creación de un Banco Agrario, que refaccione dichas cooperativas.

G—Rescate de la propiedad minera concedida y no explotada.

H—Nacionalización de los Servicios Públicos que tiendan al monopolio.

I—Adopción de medidas contra los Trusts.

J—Promulgación de una legislación monetaria, que se ajuste a las necesidades económicas del país.

K—Promulgación de una legislación bancaria, adecuada para la protección del depositante y del crédito.

L—Fomento de la Banca Nacional, e instituciones nacionales de ahorro. Creación de un organismo de emisión. Constitución de reservas metálicas idóneas. Adopción de medidas en pro de una mayor elasticidad del crédito, haciéndolo accesible a los pequeños productores y estimulando la producción y consumo de productos agrícolas y las operaciones comerciales.

LL—Estimulación de la cooperación en la producción, el consumo y el crédito.

M—Reducción de los impuestos que graven las operaciones comerciales y organización racio-

Aviso al público,

que he instalado mi oficina profesional en la casa de habitación de mi familia; situada 50 varas al Oeste del Monte Nacional de Piedad.

Horas de recibo única y exclusivamente: de 9 a 10½ a. m. y de 1 a 4 p. m., excepto Domingos y días feriados.

S. Durán Escalante

nal de impuesto progresivo sobre la renta.

N—Protección a la pequeña industria y al comercio pequeño.

O—Adopción de una legislación social avanzada, de protección al obrero; seguro contra la inhabilitación, vejez, muerte y desempleo; protección a las corporaciones y sindicatos; jornada de ocho horas; descanso periódico; regulación del trabajo de mujeres, niños y adultos; reglamentación de la contratación industrial; derecho de huelga; conciliación y arbitraje.

P—Promulgación de legislación que asegure la intervención preferente del cubano en las actividades comerciales e industriales.

MEDIDAS POLITICAS

Para contrarrestar las causas políticas, que han engendrado la tiranía, se propone limitar las facultades presidenciales; establecer el sistema de responsabilidad de los gobernantes y fomentar, popularizar y nacionalizar la cultura. A ese fin cree necesarias las medidas siguientes:

A—La implantación de un sistema de gobierno que eluda los inconvenientes y deficiencias acusadas por el presidencial y recoja las innovaciones y experiencias provechosas de otros sistemas.

B—Prohibición absoluta de delegación de funciones por el Congreso.

C—Sustitución del Senado por una Cámara Corporativa.

D—Limitación de la inmunidad de los congresistas a las opiniones y labores legislativas.

E—Supresión del voto al analfabeto.

F—Restablecimiento del voto femenino.

G—Reducción de los periodos de duración de los cargos públicos, con objeto de que se haga consultas frecuentes al electorado.

H—Supresión de las Provincias.

I—Elecciones por circunscripción.

J—Robustecimiento y reorganización de los municipios, para que estos organismos presten los servicios públicos locales.

K—Definición constitucional de los delitos contra las libertades públicas y el derecho del sufragio, y prohibición de indulto o amnistía para los mismos.

L—Restricción del derecho de amnistía en general.

LL—Anulación constitucional de cualquier amnistía o de cualquier ley que directa o indirectamente beneficie a los que la aprueban.

M—Suspensión del período de prescripción para la persecución de delitos cometidos por funcionarios electivos mientras estén en el des-

empeño de sus cargos.

N—Creación de tribunales de responsabilidad política ante los cuales los funcionarios electivos habrán de responder de los actos realizados en contra del programa conforme al cual fueron electos.

O—Creación de tribunales que conozcan de los bienes de los funcionarios públicos, antes de que ocupen sus cargos y después que los abandonen.

P—Reorganización y ordenamiento de la contabilidad del Estado y los Municipios. Creación de los Tribunales de Cuenta.

Q—Supresión de la Lotería.

R—Creación del Servicio Militar Obligatorio, y demilitarización de la Guardia Rural. Prohibición de la extensión del Fuero Militar a los civiles.

S—Independencia del Poder Judicial. Substitución de los Juzgados Municipales por tribunales cuyos fallos sean apelables.

T—Fomento y difusión de la enseñanza.

U—Autonomía universitaria.

El A B C no pretende que tales medidas basten para regir indefinidamente la vida nacional. La historia de cada pueblo tienen infinitas vicisitudes, y toda ciencia política estriba en el saludable ajuste de las normas públicas a las necesidades variables de la realidad social. El A B C no se encierra en los límites del programa que acaba de formularse. El A B C admite la posibilidad de ir incorporando a este programa fundamental las nuevas directrices que resulten de la experiencia y las que demande la voluntad de la Nación, democráticamente formulada

Envíe sus impresos a la

Imprenta Falcó Hermanos

Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 * San José, C. R.

Exámenes de

Heces * Pus * Orina * Sangre, etc.

Reacciones

Wassermann * Besredka * Widall, etc.

Cultivos

Heces * Sangre * Pus

Campo cedido

Haya de la Torre

La historia de Víctor Haya de la Torre, aunque se la recuente a prisa, dice con rica en significado para quienes se interesan en la tendencia del pensamiento y del sentimiento de la América Latina. Haya de la Torre es figura latinoamericana y le ha forjado su carrera la experiencia que tiene de todos estos países al sur del Río Bravo.

Es mestizo, pues cursan en sus venas sangre española e india. En cuanto a eso, pertenece claramente a la mejor clase de los latinoamericanos. No que importe mucho la sangre en estas latitudes. Hasta hoy la América Latina se ha mantenido libre de esa cosa, nacida del egoísmo y amantada por la idiotez, que se llama prejuicio racial.

Aquí tenemos, en estas amplias tierras, sangres blanca, india y negra, todas puras, y las numerosas combinaciones de éstas, existiendo en igualdad que no rompen las diferencias de color sino las distinciones culturales y económicas.

De vez en cuando se hacen intentonas para establecer que éstas son tierras de indios y que un retorno al indianismo es el curso a seguir. O que hay que establecer la supremacía del blanco. El negro, como negro, aun no cuenta como fuerza. De modo que la lucha, siempre que ha apuntado, ha sido principalmente entre indio y blanco. El indio ha tenido la ventaja de los números. El blanco la ventaja de la riqueza, de la cultura, del poder. Resolviendo este problema en la mixtura de los contrarios es como se llega a la conclusión de que el mestizaje constituye la mejor clase.

Haya de la Torre tiene todas las ventajas del indio y todas las del blanco. En México el General Obregón era un caso similar. Tenía ojos azules, y bonita leyenda, creada para consumo yanqui, decía que era de estirpe irlandesa y que originariamente su nombre era O'Brian. Pero tenía sangre india y conocía a ciertas tribus, la yanqui especialmente, con intimidad. Hablaba el idioma de ellos, y ellos formaron el espinazo del ejército al frente del cual Obregón ascendió al poderío casi absoluto de México hasta que bala asesina lo mató en vísperas de asumir por segunda vez la presidencia de la República.

Haya de la Torre muestra en la estructura ósea de su rostro y en la arrogancia incaica de su porte la sangre india que cursa en sus venas. Los indios peruanos pueden tener fe en él. El es de ellos.

Al mismo tiempo, su sangre blanca y su cultura lo hacen de la clase que desde la Conquista ha gobernado en la América Latina. No hay temor de que quiera establecer diferencias a favor ni de la una ni de la otra raza, o de que obra suya ninguna no sea, como él mismo lo es, obra de síntesis.

**

Como blanco figuró de estudiante universitario, y como estudiante hizo campaña a favor de la autonomía universitaria en Perú. El Gobierno de Leguía cerró la Universidad. Haya de la Torre le ganó la partida al dictador. Su sangre india le movió a llamar a las clases trabajadoras, que son principalmente indias, a juntar

sus fuerzas con la de los estudiantes. Ese rasgo prefigura lo que Haya de la Torre llegaría a significar en este continente.

No hay dos cosas que se hayan mantenido tan alejadas una de la otra como los intereses de los trabajadores y los de los estudiantes universitarios. Las universidades han servido para la educación de los hijos del blanco, para capacitarlos para mejor explotar al trabajador, a las masas indias. Estos doctores, abogados, ingenieros, productos de las universidades, han sido perennemente en la América Latina la clase dirigente, los explotadores.

Haya de la Torre se negó a aceptar antagonismo entre estudiante y obrero. Sintetizar ha sido su misión. Junto a los obreros y a los estudiantes universitarios. Creó las «universidades populares». Rompió antiguas tradiciones y produjo camaradería entre los de educación académica y los de educación del taller, y pronunció sentencia de que ninguna educación valía la pena si no ritmaba el aula con el taller para que armoniosamente se desarrollaran y viviesen.

Ese ha sido el principio director del movimiento que más tarde Haya iniciaría.

**

El dictador encarceló y luego desterró a Haya de la Torre, en el 1924. Comenzó la peregrinación de Haya. Se detuvo a tomar aliento en Panamá y sus pulmones se llenaron de todos los raros olores, de las innumerables razas y mezclas de razas, que el sensorio percibe en el Istmo. En México y la América Central su devoción social creció. La vieja Europa y la nueva Rusia le atraparón el interés por algún tiempo. El visitó todos esos países. Estudió en Oxford. Con los años llegó a hombría plena y, habiéndose hecho de numerosos conocidos y de muchos amigos por todo el continente, dió claridad de llanado a que se organizara la juventud de América.

Flotaban en el aire el Comunismo, el Fascismo. Existían, históricos, el Conservatismo empuñado en el medievalismo, y el Liberalismo aferrado al pensamiento siglo-dieciochesco. Haya vió que ninguno de estos «ismos» podría satisfacer las necesidades de estos países. Había que producir algo diferente dentro de lo cual, con el ojo fijo en las realidades y necesidades de la América Latina, se pudiesen incorporar los elementos de los demás movimientos que fuesen necesarios. Así nació el APRA, que no es comunista aunque tiene en común con el comunismo el criterio esencial de que la sociedad es más importante que cualquier individuo o grupo de individuos; no es fascista aunque tiende a favorecer a las organizaciones corporativas; no es conservadora aunque en el movimiento del Apra fluye una femística en el destino de la raza americana que está en formación; y no es liberal por más que quisiera destruir los prejuicios contra los cuales pugna el liberalismo. El Apra, como todo cuanto tiene que ver con Haya, es síntesis.

**

Se formaron partidos apristas en varios países. El Partido Aprista del Perú, una vez que Sánchez Cerro hubo derrocado a la dictadura de Leguía, nombró a Haya de la Torre su candidato para la presidencia de la República, en el 1931. Haya fué contrincante de Sánchez Cerro. Sánchez tenía el poder, y ganó, pero por un escaso margen. El Apra, con buen número de asientos en el Congreso, con joven y activa or-

Misa de Requiem

Federico Aymerich y demás familiares invitan por este medio a sus amigos, a una Misa de Requiem por el descanso del alma de

Don Elías Aymerich Aguirre

que se verificará mañana martes, a las 7 de la mañana, en la Iglesia de la Dolorosa. Su asistencia comprometerá nuestra gratitud.

San José, setiembre de 1933.

En nuestro próximo número:
Don León Cortés y don Bernardo Yglesias.

Una gloria olvidada:
y una silueta política de palpitante actualidad.

Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOUR.

Calzas y puentes por el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecólite y Cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.

Oficina del doctor Facio.

San José.

ganización, con su llamado o lo mejor de la clase dirigente y de la clase laborante, en una palabra, con Haya de jefe, era fuerza que Sánchez Cerro temía y odiaba. Sánchez procuró destruirla. Inmisericordemente persiguió a los apristas. Cayeron asesinados centenares. Centenares fueron encarcelados. Centenares exatriados.

Mano asesina quitó a Sánchez Cerro del mundo. Mientras tanto, aunque encarcelado durante muchos meses, Haya creció en prestigio. Su partido se fortaleció en la persecución que sufría. El sucesor de Sánchez libertó a Haya de la Torre, y cuando Haya salió de la prisión fué para hallarse convertido en personaje de importancia mundial. En toda la América Latina crecientemente números lo aclaman «la esperanza del continente».

Es con ese prestigio continental suyo con lo que sus contrarios quisieran estigmatizarlo. Recientemente aprobó el Congreso peruano (de cuyo seno, bajo Sánchez Cerro, se expulsó a los miembros apristas, a quienes aun no se ha restaurado) una ley que le prohíbe a «todo partido que tenga filiações internacionales» participación en campañas políticas con candidatos propios. Haya de la Torre lucha con su vigor acotumbado contra esa situación.

«El Aprismo», ha escrito Haya en mensaje reciente para el Panamá América, «es una doctrina como doctrinas son el liberalismo, el conservatismo, el comunismo y el fascismo. Pero el Partido Aprista Peruano es entera y exclusivamente peruano. Sus directores son peruanos. Sus miembros son peruanos. Su programa abarca cuestiones de necesidades únicamente peruanas. Esa prohibición no atañe ni puede afectar al Partido Aprista Peruano».

SALOMÓN DE LA SELVA

(Tomado del «Panama American»).

Use bombillos
EDISON
MAZDA

Producto de la General Electric Co.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Departamento comercial

DISTRIBUIDORES

Su fiesta no será nunca
La mejor,
si en ella no se bebe la deliciosa

Cerveza "Selecta"

La Cerveza del buen gusto.

Recuerde

que es un producto «TRAUBE»

Claudio Castellanos
Pintor-Decorador

Se hace cargo de todo trabajo de Pintura, Decorado, Escultura y arreglo de habitaciones.

TELEFONO N° 2071
Se reciben encargos en la IMPRENTA FALCO HERMANOS

Si necesita usted algún trabajo tipográfico en ninguna parte lo conseguirá más barato y con más rapidez que en la IMPRENTA FALCO HNOS., (Barrio Amón) / Teléfono 2071.

El honor Carta Abierta

por AZORIN

Señor Director
de «La Tribuna»

Muy señor mío:

Mucho habría que hablar sobre el honor. ¿Es esta cualidad innata en el hombre? Y ¿qué es el honor? El honor varía según las latitudes, las regiones del planeta; no es lo mismo entre los europeos que entre los asiáticos, por ejemplo. Varía también según los tiempos; hay diferencias entre el honor de un hombre de la Edad Media y otro de los tiempos presentes. Cambia también, aun dentro de un mismo paraje y un mismo tiempo, según la clase social; es decir, y más concretamente, que lo que puede ser honor para un morador de un confortable piso principal, puede no serlo para quien habita en el altas y desmanteladas buhardillas. Influye también en el honor la luz solar o las sombras de la noche; de noche acaso nos parezca honorable lo que no nos lo pareciera de día. La soledad o la campaña harán del mismo modo que se alteren los valores del honor; estando rodeados de poca gente, casi solos, haremos y sufriremos muchas cosas que no haríamos ni toleraríamos en público. Ejercen asimismo influencia sobre el honor, dándole mayor intensidad o haciéndolo surgir, otros varios y dispares elementos, tales como el amor, la elocuencia — género patriótico o militar, — la temperaura y aun el alcohol.

Ahora habría que determinar qué valor tienen ciertos trances en que los hombres de honor se ponen; estos trances parece que son la prueba del honor. Es muy delicada esta materia; el político debe reflexionar sobre ello. El hecho de cruzar unas espadas de cambiar unas balas, ¿cómo y de qué

manera puede afectar a la honra de una persona? ¿Qué relación puede haber entre la esgrima y la balística, de un lado, y la moral, de otro? Si a un hombre honrado se le injuria, ¿no subsistirá la injuria aunque las balas se hayan cambiado y se hayan entrechocado las espadas? Si a un galopin se le dice una verdad amarga, ¿se habrá destruido el fundamento y razón de esta verdad después del lance? Este hombre que procede mal en su vida se podrá batir muchas veces, irá con facilidad al terreno del honor, procederá como un hombre de honor, y ¿cómo es que no se le estimará como un hombre digno de nuestro trato, y que en cambio tenderemos nuestra mano llena de efusión y cariño a un hombre de bien que no ha querido proceder como un hombre de honor?

He tenido el gusto de leer en su importante diario del domingo último, un artículo que se refiere a las grandezas que ofrece a la agricultura el valle de El General.

Con cuánto dolor vemos que en esos lugares como en tantos otros, la madre tierra llama las manos cariñosas para ofrecerle sus frutos, tierras vírgenes que como las minas de oro atesoran el porvenir y la tranquilidad de tantos hombres y padres de familia que aquí vamos por las calles en busca de trabajo donde ganar con qué comprar el pan de cada día.

Digo que con dolor, porque nada haríamos con irnos a buscar esas tierras los que carecemos de recursos para alimentarnos y vestir-

nos, mientras podemos coger siquiera la primera cosecha.

Necesitamos el apoyo de alguien que nos ayude de cualquiera los primeros meses, y ese alguien sería el mismo estado, ese estado que bota millones y más millones en legaciones, contratos, banquetes y muchas otras cosas que en nada remedian nuestra mala situación, y más bien la empeoran porque cada día son más impuestos sobre nuestras es carnecidas espaldas.

Necesitamos de la cooperación del Ministerio de Agricultura si es que lo hay, del apoyo de un presidente que quiera ayudar al pueblo, si es que quiere que el pueblo este con él. Tenemos un congreso compuesto de 43 diputados que nada han hecho por remediar nuestra mala situación.

La emisión de cédulas no fué sino un bocado para los ganaderos, para los cafetale-

ros, es decir, para aquellos que tienen medianamente de qué vivir, pero que no están contentos sino que quieren más comodidad y que el pueblo se muera de hambre. La emisión de cédulas sirve para hacer propaganda política semi oficial, para hacerle carreteras a los pueblos a base de su adhesión y engañar unos cuantos obreros hambrientos con un colón cincuenta para que sirvan de instrumento para llenar la fórmula del «auxilio a los desocupados».

Necesitamos colonias agrícolas, necesitamos caminos en esos apartados lugares donde hay tierras libres, donde los hombres podamos trabajar y producir lo que nos comemos.

Ya vemos en el horizonte el negro ambiente que nos espera, una vez que termine el plazo de la «moratoria, entonces será el crugir de dientes». No habrá dinero para sostener el pesado fardo del presupuesto nacional; no habrá dinero para pagar las deudas que pesan sobre nuestra patria, ni para pagar los intereses de esas deudas.

Debemos estar preparados para cuando llegue ese doloroso plazo. Los que hoy vagamos buscando trabajo en las ciudades, debiéramos estar en esos lugares cultivando la tierra, y cuando llegue esa hora de angustia, sería menos pesada la carga porque por lo menos tendríamos en abundancia qué comer y lo que hoy, se bota en gastos de lujo que ningún provecho dan al país, más tarde sería en provecho de nosotros mismos, expor-

taríamos nuestros productos que hoy pagamos a precio de oro, sin tener dónde ganarlo.

Bueno sería que nuestros hombres del gobierno pensaran en el porvenir y no el momento presente, que piensen en dejar una estela de su pasado que sea de gloria y no de miseria y de doior.

Que pongan el corazón con el pueblo y dejen a un lado las ambiciones y los personalismos si es que quieren imitar en algo a nuestros antepasados.

De Ud. Atto. S. S.,

ARISTIDES PULGUI

ALMACEN Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

TALLER DE ENCUADERNACION FALCÓ Hnos.
Si necesita Ud. ENCUADERNAR SUS LIBROS Solicite precios a este Taller TELÉFONO 2071 APARTADO 638 Barrio Amón—San José, C. R.

La balanza del yo

por AZORIN

No sea el político excesivamente modesto; la modestia más daña que favorece. Si él tiene fuerza y habilidad, no las oculte, no quiera decir que no las tiene. Sea sencillo y natural: la modestia va contra la sencillez y la naturalidad. La vanidad es el exceso por «más»; la modestia es el exceso por «menos». Si nosotros nos rebajamos y depreciamos, ¿no correremos el riesgo de que nos rebajen y deprecien los demás?

Seamos como somos. Si sentimos en nosotros una cualidad fuerte, notable, no la ocultemos;

pongámos siempre en el justo medio. Hay que pensar que si nosotros nos colocamos en un nivel más bajo de aquel en que realmente estamos, habrá seguramente muchos espíritus finos, conocedores, que verán la injusticia que nosotros nos hacemos a nosotros mismos; pero habrá también otros que creerán nuestras palabras como la más autorizada expresión de la verdad. Los primeros serán pocos, porque pocos son los espíritus avisados, penetrantes; los segundos estarán en mayoría, porque son más los que seguían por testimonios ajenos y no por lo que es en realidad.

No nos hagamos daño a nosotros mismos; el equilibrio está en el justo medio: ni tengamos vanidad ni alardeemos de modestia. Amemos simplemente la sencillez, la naturalidad. Cervantes, en el epílogo de su «Viaje del Par-

naso», finge que Apolo envía a los poetas, entre otros, el siguiente aviso u orden: «Que todo poeta a quien sus versos le hubieren dado a entender que lo es, se estime y tenga en mucho, ateniéndose a aquel refrán: «Ruín sea el que por ruín se tiene».

Tal vez hay un poco de exageración en las palabras del gran humorista: en el fondo encierran la verdad. Si nosotros no tenemos en menos de lo que somos, corremos el riesgo de que los demás opinen del mismo modo. ¿Qué mejor testimonio para ellos que el del propio interesado? Tal vez haya quien al contemplar nuestra actitud proteste y restablezca la verdad. Pero, ¿y si no lo hay? ¿Y si entre los que nos rodean y presencian nuestra modestia, no existe este espíritu penetrante que se destaca de la masa y sabe ver el fondo de la realidad?

No atentemos contra el equilibrio de las cosas y contra su orden natural. Ni el más ni el menos. Si tenemos conciencia de nuestro mérito, no subamos sobre los tejados para clamarlo, pero no lo pongamos tampoco debajo del celemin.

En nuestro próximo número: POSTAL NEGRA un artículo sobre política nicaragüense

Hermanos Gallardo
AVISAN AL PUBLICO que han abierto un **TALLER DE MUEBLERIA** en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a las ORDENES DE SUS NUMEROSOS CLIENTES.

RADIOS CLARION
MODELO 450
₡ 150.00
Corriente alterna o directa
RODOLFO BLANCO C.
125 vrs. al Norte del «Hotel Costa Rica»

Compre la Lotería Nacional
Con el orgullo de que hace un bien porque ayuda al HOSPITAL SAN JUAN DE DIOS y al ASILO CHAPULI, en donde hay sufrimientos y dolor que aliviar, y porque usted sabe que de las que se expenden en el país es la mejor por las siguientes deducciones:
La Lotería Nacional, o del Asilo Chapuli, da al público 128 premios, la que más se importa sólo da 107 premios.
Con nuestra Lotería saca usted más dinero gastando menos: con ₡3.00 puede sacarse ₡6.00 y en cambio con la otra, con los mismos ₡3.00 apenas se saca ₡4.50.
La Lotería del Asilo Chapuli reparte en premios el 63 por ciento de lo que le produce la emisión, la otra apenas da un 50 por ciento tomando en cuenta el cambio actual, el precio del billete en Costa Rica y el descuento que deberá usted pagar para obtener el pago de los premios.
Comprando sólo Lotería Nacional usted evitará que siga oro del país y desde luego impedirá que se agrave la situación del cambio.
Por todas estas razones usted debe comprar solamente la LOTERIA DEL ASILO CHAPULI.

Donde Robert
TODA SU ROPA